



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons  
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

Del negacionismo a la reivindicación: Victoria Villarruel la cara de progenocidio  
Zaffar Dimas  
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023  
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>  
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

## Del negacionismo a la reivindicación: Victoria Villarruel la cara de progenocidio

**Zaffar Dimas**

[dimas.zaffar22@gmail.com](mailto:dimas.zaffar22@gmail.com)

<https://orcid.org/0000-0003-1580-328X>

---

Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata, Argentina

### Introducción

A 40 años de la vuelta a la democracia, y a partir del avance de las nuevas derechas y en el marco de la campaña electoral 2023, los discursos y actos de la candidata a Vicepresidenta de La Libertad Avanza y abogada, Victoria Villarruel, en defensa del Terrorismo de Estado adquirieron mayor relevancia. Estos discursos niegan que el Estado haya perseguido, torturado y asesinado a más de treinta mil argentinos y argentinas durante el Terrorismo de Estado (1976 - 1983). Además de dicha postura, es una gran reivindicadora de la dictadura militar en la Argentina, sumado a eso tenemos sus discursos, sus actos y su participación en defensa de los genocidas. En este sentido, Villarruel es presidenta del Centro de Estudios Legales sobre el Terrorismo y sus Víctimas (CELTYV). Su militancia a favor de los militares condenados por delitos de lesa humanidad, también se enmarcan en su postura en contra de los distintos organismos de derechos humanos, como por ejemplo las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo. En la actualidad donde la democracia y el Estado argentino está en jaque por los discursos deshumanizantes y violentos por parte de los ganadores de las elecciones primarias.

### Palabras clave

Democracia, discursos de odio, terrorismo, negacionismo y derechos humanos.

## **Desde su hogar, defendiendo genocidas y al genocidio**

La candidata a Vicepresidenta por la La Libertad Avanza (LLA), hija de Eduardo Marcelo Villarruel, quien fue teniente durante la última dictadura cívico - militar en Argentina, que además se jactaba "de ser represor y combatiente contra la subversión", fue partícipe del genocidio en Argentina. Desde su hogar, ella ya formó su postura de hacia donde ir y a quienes defender.

Villarruel además de compartir su hogar con su padre, quien se mencionó fue un represor y genocida, tiene visitas en la cárcel a otros represores y genocidas, como el dictador, Jorge Rafael Videla, Miguel Etchecolatz y Alfredo Astiz, su vínculo con ellos es muy profundo y es de toda la vida.

Desde lo discursivo ella tiene una postura en la cual además de negar el Terrorismo de Estado y el plan de exterminio que ocurrió en la Argentina, apunta a la teoría de los dos demonios, donde se creó la postura que el Estado actuó así por las acciones guerrilleras de Montoneros y el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), negando lo ocurrido entre 1976 y 1983. En dicho período, el Estado mediante sus fuerzas armadas llevó adelante un plan de secuestros, tortura y asesinatos con un fin político. Siguiendo esto, en el último debate vicepresidencial en la Argentina, el candidato Nicolás del Caño por el Frente de Izquierda, le pregunta sobre sus visitas a la cárcel a los represores como Videla y Etchecolatz.

"¿Qué le dijo Videla sobre el paradero de los desaparecidos? ¿Le dijo algo sobre los que no saben su verdadera identidad?", le preguntó Del caño a Villarruel en el tercer bloque del debate y ella no respondió. El 18 de septiembre de 2023, hace diecisiete años que desaparecieron por segunda vez Jorge Julio Lopez, en medio del juicio contra su represor Miguel Etchecolatz, donde en los cuadernos de la defensa se la nombra a Victoria Villarruel. Donde además en el año 2006, luego de que el ex Presidente, Nestor Kirchner, tres años antes lleve adelante los juicios por delitos de lesa humanidad en Argentina, la candidata a Vicepresidenta de LLA creó junto a otros abogados y defensores de los genocidas, el CELTYV, que se lleva adelante para tratar de cambiar el panorama y en defensa de las víctimas del terrorismo, así alimentando la teoría de los dos demonios.

## **La campaña y discursos de odio, la libertad no avanza**

Entendiendo de dónde proviene Villarruel, es más sencillo explicar el porqué de sus discursos y de su postura negacionistas. Habla de terrorismo y de las víctimas que este dejó, pero nunca habla del genocidio del Estado argentino. En el tercer bloque del debate vicepresidencial en el contexto electoral 2023, Del Caño le preguntó:

“¿Qué le dijo Videla sobre el paradero de los desaparecidos? ¿Le dijo algo sobre los que no saben su verdadera identidad?”. No respondió. En el mismo bloque el candidato a vicepresidente por UxP, Agustín Rossi también la interrogó, y Villarruel desde su discurso, cambió la perspectiva del análisis, hablando de las víctimas del terrorismo, pero no de la dictadura genocida.

En estos términos, destaca que las narrativas de odio, hartazgo e indignación se instalaron abiertamente en el contexto pandémico: “En la actualidad, profundizan los antagonismos sociales y potencian un discurso que resulta difícil de abordar para los distintos gobiernos del mundo o las oposiciones que disputan poder” (Secul Giusti, 2020, p.1), estos discursos llenos de odio, en los cuales Villarruel se sitúa todo el tiempo de forma descalificador y discriminatoria, no hacen más que polarizar a la sociedad y generando un sentido, como por ejemplo “el curro de derechos humanos”.

En este sentido, Villarruel y su espacio político, desde que están en el plano político, están logrando interpelar a una parte de la sociedad mediante sus discursos de odio.

En el caso argentino sus ideas atraen mucho a los jóvenes apenas postadolescentes, que encuentran en Rothbard una fuente de inspiración, incluso accesible en español a partir de las traducciones de la editorial Unión. Estos jóvenes admiran a Donald Trump y a Jair Bolsonaro, defienden la libertad de portación de armas (aunque la mayoría de ellos seguramente apenas sabría apretar el gatillo) y se oponen a la legalización del aborto; muchos de ellos participan del movimiento celeste (Stefanoni, 2022, p. 98).

Es claro que el discurso negacionista abona a estas ideas de eliminar por mano propia todo aquello llamado enemigo, que trae consigo una polarización extrema, en un lugar podemos encontrar a quienes creen en lo humano y su humanidad y aquellos que no.

Sobre la comunicación política de las comunidades libertarias, Susana Martins (2022) destaca que su tipo de comunicación trabaja sobre, al menos dos premisas: una fuerte despoltización en el campo de las ideas para avanzar sobre el campo de la estética y un desplazamiento discursivo “hacia lo performativo que hace perder de vista la radicalización del discurso de base, anclado en ideas neoliberales en lo económico y conservadoras en lo cultural” (p.9). Estas ideas liberales donde el individuo es superior a todo armado colectivo, hacen retroceder tanto en materia de derechos y luchas conquistadas. Villarruel, en este caso, las quiere volver a ver retroceder.

Estas formas de construcción de estos espacios políticos sólo logran generar violencia y desde ese punto de partida buscan consolidarse como fuerza dominante en la Argentina. Esta campaña electoral basada desde, ciertos espacios políticos, en la

violencia, en la discriminación y en la desacreditación, hacia otros pensamientos, que muchas veces dicen "hay que eliminarlos". Estas posturas discursivas de la candidata a Vicepresidenta, que todo el tiempo reproduce, logran generar los antagonismos antes mencionados.

## Consideraciones finales

En este marco electoral 2023 y de cercanía con el aniversario de los 40 años de democracia ininterrumpida en Argentina, es necesario desenmascarar a los actores que con ideas y lenguaje moderno, vienen a representar el pasado más oscuro de nuestro país.

Sobre los neofascismos y negacionismos, Daniel Feierstein (2022) menciona que el primer procedimiento constitutivo de la mayoría de las representaciones negacionistas tiene que ver con formas de minimización o relativización de la realidad. Lo que se busca es decir que la realidad no es tan grave como dicen, que no tiene la magnitud que se plantea, que no tiene la importancia que le asignan: "En procesos genocidas lo podemos ver con mucha claridad en 'no son los muertos que dicen', 'no son las víctimas que dicen, son menos, están exagerando'. En este sentido se basan las lógicas de minimización y relativización (p. 178).

Desde ese plano, Villarruel lo lleva adelante en sus discursos, donde claramente no habla o hace omisión del Terrorismo de Estado y de todas sus víctimas que fueron secuestradas, torturadas, violadas y asesinadas pero si habla de las víctimas del terrorismo, simplificando lo ocurrido y relativizando los hechos. Ante esto, es necesario dar una respuesta política a estos movimientos de ultraderecha que ya han sembrado el terror en el siglo pasado, que llevaron adelante sus ideas económicas y fracasaron.

Es sumamente importante desde las diferentes instituciones dar una respuesta a estos discursos, que nada suman a este periodo democrático en nuestro país. Por esto hay que saber quienes son los que crean estos discursos, quienes los reproducen y cómo influyen en la sociedad. Para así poder generar distintos contenidos académicos para combatir estos discursos de odio, negacionistas y reivindicadores de la etapa más oscura en la Argentina.

## Referencias

Feierstein, D. (2022). Neofascismos y negacionismo. Trabajo Social y cambio epocal: una mirada desde el Sur para pensar los tiempos de pandemia. Debates en el marco de los XXV años de la Maestría en Trabajo Social. Facultad de Trabajo Social, UNLP.

<http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/134356>

Martins, S. (2022). Libertarios, redes y campaña electoral: el caso de Javier Milei en Instagram. *Actas de Periodismo y Comunicación Social*.

<http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/135875>

Página/12 (21 de septiembre de 2023). Qué hizo Victoria Villarruel durante sus visitas a la cárcel. [https://www.pagina12.com.ar/590228-que-hizo-victoria-villarruel-durante-sus-Página/12 visitas-a-jorge-vid](https://www.pagina12.com.ar/590228-que-hizo-victoria-villarruel-durante-sus-Página/12_visitas-a-jorge-vid)

Secul Giusti, C. (2020). Del odio y otros demonios. En *Revista Zoom*

<http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/104874>

Stefanoni, P. (2022). *¿La rebeldía se volvió de derecha?* Siglo Veintiuno Ediciones.

Todo Noticias. [Todo Noticias] (20 de septiembre de 2023). Debate vicepresidencial en A DOS VOCES (Programa completo del 20/09/2023) [Video]. Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=CL-rOehmizQ&t=1283s>